



214 años del Cabildo del 18 de septiembre de 1810



Carlos Graña Sarmiento
Periodista

El 18 de septiembre del 2021, se recordarán 214 años ,desde que se constituyó , el Cabildo Abierto del 18 de septiembre de 1810, que marcó el inicio de la Patria Vieja, en lo que en ese momento histórico se llamaba la Capitanía de Chile, que tenía su principal centro administrativo en la ciudad de Santiago de Nuevo Extremo, que pertenecía al Reino de España. La reunión se convocó ante la inestabilidad social y política vivida en España a partir de 1808 por la ausencia del poder del Monarca, esto permitió que en aquel país, los centros de poder como la Junta de Sevilla, la Junta Central, el Consejo de Regencia y las distintas Juntas de las Provincias españolas cumplieran un trabajo político que llenó el vacío de poder dejado por el rey Fernando VII, estas se constituyeron en guardianas del poder de la Monarquía mientras el pueblo español luchaba, para expulsar de sus territorios a los invasores franceses, que se habían apropiado de un territorio, que no les pertenecía. Napoleón Bonaparte invadió con sus Ejércitos, en 1807, la Península Ibérica, y destituyó al rey Fernando VII de España, desatando la ira del pueblo. La intervención francesa precipitará la emancipación de la América española de la Monarquía absolutista, que gobernaba desde Madrid sus territorios de ultramar, que logró con la invasión y conquista de América. Los españoles americanos temían, que Napoleón Bonaparte atacará y conquistará América, donde se encontraba el oro y la plata de la Corona española. El modelo de las Juntas de Gobierno, que se formaron en España, sirvió para que los americanos , en sus colonias, realizarán un fuerte trabajo en bien de la independencia y de la conformación de las Repúblicas hispanoamericanas. El Cabildo , que dará origen a la primera Junta de Gobierno del 18 de septiembre de 1810, fue parte de ese proceso, que se realizaba en España y los territorios de ultramar, que podían ser atacados por los franceses, que querían controlar el mundo. A los Cabildos Abiertos sólo eran convocados los vecinos de "importancia", en esta ocasión las 450 esquelas de invitación decían: "Para el día 18 del corriente, espera a usted el muy ilustre señor Presidente con el ilustre ayuntamiento en la sala real tribunal del Consulado, a tratar de los medios de seguridad pública, discutiéndose allí qué sistema de gobierno debe adoptarse para conservar siempre estos dominios al señor don Fernando VII". Ese día, que quedó registrado en la historia de Chile, todos los acuerdos se tomaron por unanimidad, y hasta los nombramientos de los dos últimos vocales de la Junta Provisoria de Gobierno fueron hechos por mayorías abrumadoras, sin que se notasen voces discordantes, especialmente después de los elocuentes discursos de Argomedo y de Infante. Lo que tal vez por entonces no sabían los opositores al nuevo sistema, era que gran parte del éxito se debió a la cuidadosa selección en el reparto de las invitaciones para asistir al Cabildo: de las 450 esquelas enviadas, casi todas lo fueron a criollos de reconocida tendencia libertaria, y sólo 14 llegaron a manos de españoles peninsulares. Tras la votación el gobierno quedó conformado por Mateo de Toro y Zambrano, presidente; el Obispo de Santiago José Antonio Martínez, como vicepresidente; el consejero de Indias Fernando Márquez de la Plata, primer vocal; Juan Martínez de Rozas, segundo vocal; Ignacio de la Carrera, tercer vocal; como secretarios Gaspar Marín y José Gregorio Argomedo. Luego fueron incorporados

Francisco Javier Reina, Juan Enrique Rosales.

El juramento de los nuevos gobernantes estaba concebido en estos términos: "¿Jura usted defender la patria hasta derramar la última gota de sangre, para conservarla ilesa hasta depositarla en manos del señor don Fernando VII, nuestro soberano, o de su legítimo sucesor; conservar y guardar nuestra religión y leyes; hacer justicia y reconocer al supremo Consejero de Regencia como representante de la majestad Real?".Tras la realización del Cabildo Abierto se había formado la Junta Provisional Gubernativa del Reino, que tenía como propósito mantener en el reino de Chile la soberanía del rey español Fernando VII, prisionero a causa de la ocupación napoleónica de España en 1807 y la usurpación de su trono por José Bonaparte, hermano mayor de Napoleón.

La Junta la presidió Mateo de Toro y Zambrano y durará hasta el 4 de julio de 1811. Fue la primera vez en que la aristocracia criolla tomaba el control de su propio país, experiencia que derivaría con el tiempo en una afirmación de sus propios derechos frente a la monarquía española. El Cabildo Abierto y la creación de la Junta de Gobierno de 1810, fue el episodio que dio inicio al proceso de Independencia de Chile. Era la primera vez que se daban un gobierno autónomo ante el descabezamiento de la monarquía española, tras la invasión de Napoleón Bonaparte, que invadió y ocupó España, desatando la sublevación del pueblo español, que con ayuda de los ingleses derrotará a los ejércitos de Napoleón en una guerra donde murieron más de 600 mil españoles, que dieron sus vidas para liberar a su país. El conflicto, denominado Guerra de la Independencia de España, se inició el 2 de mayo de 1808 y concluyó el 17 de abril de 1814 con la victoria de España, Reino Unido y Portugal , que vencieron a los ejércitos de Napoleón Bonaparte, que anhelaba dominar el mundo. Tras la victoria el rey Fernando VII retomó el poder y deshizo el trabajo de la Constitución de Cádiz de 1812. Los líderes liberales fueron encarcelados y las Cortes se disolvieron. También envió tropas para restablecer el dominio realista en América.

José Fernando de Abascal, Virrey del Perú , mandó al Ejército Real para hacer frente al generalizado proceso independentista , que convulsión a los territorios de ultramar de España. Tras una sangrienta guerra de independencia, el 12 de febrero de 1818,el Director Supremo Bernardo O'Higgins Riquelme proclamó la Independencia de Chile de España y convirtió a Chile en una nación soberana, que tendría su ciudadanía, leyes y formas de comercio. Fue esto la fundación del Estado de Chile. El proceso político y militar de la Independencia de Chile termino con un saldo de cerca de 3000 mil muertos ,y se inició el de 10 de septiembre de 1810 y concluyó con la firma del fin de la guerra entre patriotas y realistas, en lo que se llamó el Tratado de Tantauco , 19 de enero 1826, donde se incorporó el archipiélago de Chiloé a la República de Chile , bajo el gobierno del Director Supremo General Ramón Freire y Serrano, que participó en los enfrentamientos para anexar este territorio a Chile. Freire esperó que se consolidará la Independencia de Sudamérica , y después se lanzó a conquistar Chiloé, último reducto de los españoles, que pertenecía al Virreinato del Perú.